

Experiencia de lectura | Leemos Juntos

¡Chayamuña carnavales! ¡La fiesta del carnaval!



Chumbivilcas, tierra de cultura y tradición, celebró los carnavales durante todo febrero. En esta crónica les contamos cómo festejamos esta tradicional fecha.

Al ritmo de pinkullos (instrumento de viento), tinyas (tamborcillo), tambores y bombos, niños, jóvenes y adultos se juntan para celebrar los carnavales en nuestra tierra brava, fiesta que se caracteriza por su colorido, alegría y, sobre todo, por el agradecimiento a la Pachamama (madre tierra) que realizan los hombres y mujeres chumbivilcanas.

Como manda la tradición, las celebraciones carnavalescas en la provincia de Chumbivilcas se inician con la celebración del Día de Compadres. El compadre es el padrino, cuyo parentesco en la vida del catolicismo lo liga a la otra familia por el bautizo, primera comunión, confirmación o corte de cabello de un niño o una niña. El padrino, normalmente, es una persona adulta que asume responsabilidades de ayuda y protección. Ese día, desde muy temprano, las comadres visitan a los padres llevándoles deliciosos potajes y la rica chicha.

A la semana próxima de dicha celebración, se festeja el Día de Comadres. La comadre es la madrina que, al igual que el compadre, tiene las mismas funciones. Normalmente, el padrino y la madrina suelen ser esposos; ello marca el inicio de una relación de amistad y de respeto que nace entre las familias. Un día antes de esta festividad, los padres se reúnen para planificar cómo festejarán a las comadres.

Siete días después de la fiesta de comadres se realizan los concursos de *qaswas* y *t'inkanas*, en los que a través de danzas se expresa el agradecimiento a la madre tierra por los frutos que nos brinda y a los apus (dioses) por su bendición en la siembra al pronosticar una tierra fértil para la próxima cosecha. De igual manera, se realiza el *pukllay carnaval*, donde los jóvenes enamoran al compás de la música, en el juego con agua, polvos de colores y serpentinas.

Durante las celebraciones del carnaval chumbivilcano no puede faltar el delicioso timpu, plato tradicional que consiste en un suculento sancochado de carne, cecina, camote, papa, yuca, repollo, arroz y garbanzo. Este tradicional plato se le ofrece primero a la madre tierra. Por otro lado, a los apus se les ofrece quesos, calabazas y peras.



Adaptado de Yochumbivilcas. (1 de marzo de 2017). *¡Chayamuña carnavales! ¡La fiesta del carnaval!* [mensaje en un blog]. Recuperado de <https://bit.ly/3g5PVQI>

El contenido del presente documento tiene fines exclusivamente pedagógicos y forma parte de la estrategia de educación a distancia gratuita que imparte el Ministerio de Educación.





5.- Observa la idea principal de este párrafo.

Al ritmo de pinkullos (instrumento de viento), tinyas (tamborcillo), tambores y bombos, niños, jóvenes y adultos se juntan para celebrar los carnavales en nuestra tierra brava, fiesta que se caracteriza por su colorido, alegría y, sobre todo, por el agradecimiento a la Pachamama (madre tierra) que realizan los hombres y mujeres chumbivilcanas.

Indica el parafraseo adecuado:

- a) Celebran las fiestas los padres acompañados de instrumentos para agradecer a la tierra madre.
- b) Festejan los carnavales acompañados de instrumentos para agradecer a la tierra madre
- c) Niños, jóvenes y adultos enamoran a ritmo de la música.

Une según corresponde según el significado de cada palabra:

Pinkullos

Madre Tierra

Tinyas

Tamborcillo

Pachamama

Instrumento de viento

Timpu

Plato Tradicional

